

更級の旅

廿男又仁道座緒の地名

ニシテナカニ

1

227
て言い切らず、余白を残した言い回しにしたということです。
長谷川さんは著書「決定版 1億人の俳句入門」（講談社現代新書）

NHKの「E.S歴史館」で放送された「尾芭蕉を「17字で日本を変えた男」として紹介する番組（1月放送）を見ました。芭蕉は江戸時代のスーパー変革者という内容だったので

すが、番組に登場した「余白」という言葉を思わずノートにメモしました。さらしながら俳句のメッカになつた理由を明らかにするキー ワードだと思いました。

「雪月花」という美意識が、空白を尊ぶ神社の精神性を背景に、「省略」というあえて言わないことによつてできる空白世界に美を見る俳句に発展したと書きましたが、「雪月花の美意識」の発展型として、「空白・余白の美意識」と言つていいものだと思います。

尾芭蕉を「17字で日本を変えた男」として紹介する番組（1月放送）を見ました。芭蕉は江戸時代のスーパー変革者という内容だったので、ですが、番組に登場した「余白」という言葉を思わずノートにメモしました。さらしながら俳句のメツカになつた理由を明らかにするキーワードだと思いました。

シリーズ175で、平安時代の「雪月花」という美意識が、空白を尊ぶ神社の精神性を背景に、「省略」というあえて言わないことによつてできる空白世界に美を見る俳句に発展したと書きましたが、「雪月花の美意識」の発展型として、「空白・余白の美意識」と言つていいいものだと思います。

▽心も詠める

番組で紹介された「余白」とは、それまで一人で作つていた57577のリズムの和歌を集団でいくつも作る「連句」を通じて生まれた美意識だそうです。連句は、上の575の句と下の77の句を別々の人が詠んで次々に世界を共有しながら発展させていく文芸。上の句で言い切らず余白を残すからこそ、仲間とともに句を連

心の真実を詠み、「める」とを示した
のが芭蕉の革新性だそうです。上
の575の部分は、「最初に示す句」
の意味から当時は「発句」^{はつく}と呼ばれ
ていましたが、明治になつて「俳句」
と呼ばれるようになつたそうです。
▽だれもが味わい、作れる
連句づくりの場で芭蕉が詠んだ代
表句として番組は「古池や蛙飛び
こむ水のおど」を紹介していまし
た。この句は575の独立した句と
して有名ですが、番組解説者の俳人
長谷川櫻さんはこの句も「下に、つ
け句（77の部分）を期待した句」
と言つていました。切れ字である「古
池や」の「や」がその証拠で、あえ

自分の世界を描きにあまたの人が来訪

す働きがある」と書いています。長谷川さんが言う「間」は「余白」と言い換えられます。古池句では古池に後に、「に」ではなく「や」を添えることで余白をいくつもつくり出し、それがゆえに読み手は自分的人生経験や思想、感受性を総合させ、それぞれのイメージを立ち上がりせられるようになつたと言えます。芭蕉は言葉の余白に宿る美をだれもが



余白を

せらりしなは一心のキヤンバス」

たのかもしません……。

「アーバー葉書が芭蕉か」と云ふと、その言葉の藝術を提示したことによつて日本本人の識字率を上げ、また仲間ともとに句作することで平等精神を育く
み、明治維新という日本の近代化も準備したと紹介されていました。

発行
編集
一〇一四年三月一日
さらしな堂

(代表) 大谷善邦

芭蕉の生地、三重県上野市にある古池句の碑。台座近くに蛙の姿

(芭蕉の門人服部土芳の草庵
「蓑虫庵」)